

Obituaire de l'Abbaye de Bonne-Espérance de l'ordre de Prémontré

(Suite *)

AUGUSTUS

C. Kalendis Augusti

[1^{er} août]

Commemoratio domini Nigelli, abbatis ¹⁾. Item commemoratio Ludovici dicti Wadial et uxoris eius, Emme de Valencenis, pro quibus officium in conventu solempniter est celebrandum et hac die debetur conventui pitancia XL solidorum.

Commemoratio honestae matronae Carolae Le ^{a)} Chevalier necnon patris sui, quondam fabri nostri, qui omnia artis suae instrumenta monasterio nostro reliquit et caeterorum parentum suorum defunctorum, 1595.

D. IIII^o Nonas Augusti

[2 août]

Commemoratio domini Garneri, abbatis ²⁾.

^{a)} ce mot a été gratté postérieurement.

*) *Analecta Praemonstratensia*, XXXVI, 1960, pp. 287-316, XXXVII, 1961, pp. 85-127, 282-307; XXXVIII, 1962, pp. 111-131, 283-322; XXXIX, 1963, pp. 132-152.

¹⁾ Abbé indéterminé de La Chapelle-aux-Planches commémoré le même jour à Tongerlo. Cfr HUGO, I, 455; BACKMUND, II, 493. La Chapelle-aux-Planches, abbaye O. Praem. (France, départ. de la Haute-Marne, circ. de France, filiale de Beaulieu) fut fondée par Simon de Beaufort et sa femme Emeline comme dépendance de Beaulieu. Elle devint monastère double vers 1145 et, en 1199, abbaye d'hommes.

²⁾ Garnier ou Garin, 2^e abbé de Lieu-Restauré (avant 1169 - avant 1172).

Item commemoratio Marie dicte le Marchande, relicte condam Rassonis de Gibieque, de Montibus, que quittavit nobis quadraginta ^{a)} duas libras, pro qua officium est celebrandum.

E. III^o Nonas Augusti

[3 août]

Commemoratio domini Mathei, abbatis de Alba Curia ³⁾, et domini Jacobi, abbatis Ambianensis ⁴⁾.

Item commemoratio fratris Johannis Le Pannethier, huius ecclesie concanonici et sacerdotis ⁵⁾.

Commemoratio fratris Servatii Scorio, condam curati de Orbais, nostri concanonici et sacerdotis, [1478] ^{b) 6)}.

Item commemoratio fratris Johannis Durant, condam huius ecclesie prioris, pro quo officium in conventu est agendum et hac

^{a)} quadreginta. — ^{b)} ce millésime a d'abord été écrit par la même main, puis biffé et réécrit à côté par une main postérieure.

HUGO, II, 75; *Gallia christ.*, X, 502; BACKMUND, II, 514. Commémoré ce même jour, 2 août, à Florefte et à Parc. Concernant l'abbaye de Lieu-Restauré cfr le 11 janvier.

³⁾ Abbé dont le nom est inconnu à Abbecourt. HUGO, I, 137; *Gallia christ.*, VIII, 1328-1332; J. DEPOIN, *Abbecourt en Pinserais*, Pontoise, 1913; BACKMUND, II, 543. On pourrait songer à Martin, 16^e abbé, qui vécut au XIV^e siècle. Cependant son inscription après Jacques, abbé d'Amiens (cfr note 4) ne milite pas en faveur de cette hypothèse. L'abbaye d'Abbecourt, O. Praem. (France, départ. de Seine-et-Oise, circ. de Ponthieu, filiale de Marcheroux), fut fondée en 1180 par Guascon, sire de Poissy et connétable de France. L'église fut consacrée en 1191. L'abbaye passa en 1622 à la circarrie de Normandie.

⁴⁾ Jacques, 12^e abbé de Saint-Jean d'Amiens (1268-1274). HUGO, I, 901; *Gallia christ.*, X, 1354; BACKMUND, II, 546. Concernant l'abbaye O. Praem. de Saint-Jean d'Amiens cfr le 2 janvier.

⁵⁾ Les Le Panetier étaient connus à Morlanwelz. L'un d'eux, prénommé également Jean, exploitait de 1411 à 1418 les fosses à charbon de Bertiaumont. F. HAYT, *Les charbonnages de Mariemont-Bascoup*, DSAC, t. XLVIII, 1950, p. 162.

⁶⁾ Il s'agit ou bien de Servais Scopia qui fut curé d'Orbais de 1472 à 1476 (Reg. paroiss. d'Orbais) ou de Servais Stais (?) qui, d'après une liste établie au XVIII^e siècle (AGR, *Archives ecclésiastiques du Brabant*, reg. 3764, f^o 2 r^o) le fut à partir de cette année-là (E. BROUETTE, *Les curés d'Orbais*, dans *Wavriensia*, t. X, 1961, p. 18). Selon le *Reg. benef.* (p. 136), c'est le 12 avril 1469 que Scorio devint curé de cette paroisse. E. MAGHE (*Chronicum*, p. 596) dit qu'il mourut en 1473 et le *Registre aux bénéfices (loc. cit.)* « circa annum 1475 ».

die debetur conventui pitancia ^{a)} XXXVI solidorum quos acquisivit in villa de Fontanis Episcopi [1480] ^{b)} ^{c)} ⁷⁾.

Item commemoratio fratris Theoderici Gilliart, nostri concanonicus et sacerdotis et quondam curati de Morlanwes [1512] ^{c)} ⁸⁾.

Commemoratio fratris Claudii de Braine, quondam huius monasterii cellarii, deinde provisoris ac tandem pastoris de Chaumont, 1679 ⁹⁾.

F. II^o Nonas Augusti

[4 août]

Commemoratio magistri Balduini de Querceto, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia XX solidorum.

Commemoratio fratris Jacobi Lescayllier, huius ecclesie canonici et sacerdotis, condam curati de Hanya Sancti Pauli, qui domui nostre reliquit duo milia librarum albarum auri et argenti fecitque fieri corporis Christi reservaculum nobisque redditus acquisivit apud Vellereille, 1510 ¹⁰⁾.

^{a)} mot oublié et inscrit par la même main dans l'interligne supérieur. —

^{b)} addition due à une main postérieure. — ^{c)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc.

⁷⁾ Ce religieux fut nommé curé d'Erquelinnes le 10 janvier 1465 et il résigna sa cure en août 1473 (*Reg. benef.*, p. 60). La rente dont il est ici parlé, est signalée par E. MAGHE (*Chronicum*, p. 596). Selon cet auteur (*loc. cit.*), il mourut en 1478. Jean Dupont est cité comme procureur de l'abbaye dans un acte du 25 mai 1477 (*Cartul.*, t. XIII, f^o 346 v^o) et comme prieur dans un acte du 25 mai 1478 (*ibid.*, t. XIII, f^o 358 v^o).

⁸⁾ Thierry Gilliart fut curé de Morlanwelz jusqu'à sa résignation à une date antérieure à août 1511, mois où son successeur fut désigné (*Reg. benef.*, p. 123). Il acquit une habitation en 1481 (E. ROLAND, *Coup d'œil sur Morlanwelz au milieu du XVI^e siècle*, DSAC, t. XLVII, 1947-48, p. 128). Selon E. MAGHE (*Chronicum*, p. 597), il mourut le 17 août 1510.

⁹⁾ Charles de Braine fut reçu à Bonne-Espérance le 16 mars 1644 (*Liber prof.*, f^o 299 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 5 v^o), y reçut le nom de frère Claude et y fit profession le 24 septembre 1645 (*ibid.*, *loc. cit.*). Il était proviseur de l'abbaye le 2 mai 1654 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 555) et le 10 janvier 1657 (*ibid.*, p. 565). Le 17 avril 1661, il fut nommé curé de Chaumont (*Reg. benef.*, p. 40). J. MEURICE (*Les curés de Chaumont sous l'Ancien Régime*, dans *Wavriensia*, t. III, 1954, p. 68) le signale sous le nom de Claude de Brayenne. Il fut titulaire du bénéfice de Saint-Jean-Baptiste à Seneffe depuis le 13 avril 1656 jusqu'à sa résignation qui est antérieure au 17 avril 1661, date de la nomination de son successeur (*Reg. benef.*, p. 163).

¹⁰⁾ Jacques Lescayllier (Lescallier ou Lescaillier), religieux de Bonne-Espérance au XV^e siècle et au début du XVI^e siècle (L. MAHY, *Les prévôts et la prévôté*

Commemoratio fratris Francisci Maghe, hujus monasterii canonici, economi, deinde pastoris in Chamont [1728] ^{a)} ¹¹⁾.

G. Nonis Augusti

[5 août]

Commemoratio fratris Servatii, conversi, de Tresegnies, pro quo officium in conventu est celebrandum et hac die debentur conventui XL solidi ad pitanciam.

Fratris Jacobi, subdiaconi.

Item commemoratio domicelle Katharine de Hoves, quondam uxoris Johannis Bouveau, baillivi nostri, pro qua servitium in vigiliis IX lectionum, commendationibus et missa in conventu est annuatim et sollemniter celebrandum. Ipsa autem die sui anniversarii celebrantur octo misse pro remedio et salute anime ipsius defuncte habebitque conventus pro pitantia octo libras Turonenses monete currentis in Hanonia applicatas super quandam domum, ortum, pratum et sex bonaria cum uno jornario terre arabilis situata as Aghaises in territorio de Morlanves liberi allodii prout in litteris inde confectis lucide continetur. Ita tamen quod XL solidi distribuentur ^{b)}

^{a)} notation marginale de la même main. — ^{b)} distribuetur.

de Binche, dans les *Annales de la Société archéologique de Binche*, t. V, 1930, pp. 8-9). Il est cité dans divers actes: 29 avril 1472 (Cartul., t. II, f° 328 v°), 7 février 1477 (v. st.) (*ibid.*, t. IV, f° 182 v°), 22 septembre 1483 (*ibid.*, t. IV, f° 186 r°), 17 octobre 1483 (*ibid.*, t. V, p. 839) et 13 août 1502 (*ibid.*, t. II, f° 264 r°). On ignore tout de son ministère à Haine-Saint-Paul. Sur la famille Lescaillier cfr G. MAIGRET DE PRICHES, *Les de Priches dans l'ancien comté de Hainaut (1295-1710)*, p. 38, Mons, 1950. Jacques Lescaillier est commémoré ce même jour, 4 août, à Prémontré.

¹¹⁾ François Maghe, originaire de Seneffe et frère de l'abbé Engelbert Maghe (cfr le 3 novembre) (*Catal. relig.*, f° 8 v°). Il fut prieur de l'oratoire de Saint-Laurent à Ansuelles (*Reg. benef.*, p. 201). Nommé curé de Chaumont (*ibid.*, p. 40), il fut intronisé le 29 juillet 1702 (*Reg. paroiss. de Chaumont*, vol. III, p. 1. — J. MEURICE, *Les curés de Chaumont sous l'Ancien Régime*, dans *Wavriensia*, t. III, 1954, p. 68). On conserve plusieurs objets du culte qui furent donnés par lui à l'église paroissiale de Chaumont (J. DE BORCHGRAVE D'ALTENA, *Inventaire des objets d'art...*, de l'arrondissement de Nivelles, dans le *Bulletin de la Commission royale des Monuments et des Sites*, t. VII, 1956, p. 205). Cfr également J. TARLIER et A. WAUTERS, *Géographie et histoire des communes belges. Canton de Wavre*, p. 260, Bruxelles, 1864. Crayon généalogique des Maghe dans F. LALIEUX DE LA ROCQ, *Epitaphier et épigraphier d'Arquennes*, ACAM, t. XLI, 1912, hors-texte n° 5.

illis qui has octo missas celebrabunt residuumque distribuetur ut moris est ¹²⁾).

Commemoratio Jacobi de Henripont, Binchiensis, qui donavit ecclesiae nostrae ^{a)} *tres quartas partes unius diurnalis terrae arrabilis apud Krivoelle, pro quo officium in conventu est agendum.*

Item fratris Simeonis Thomas, pastoris de Vellereille, 1707 ¹³⁾.

A. VIII^o Idus Augusti

[6 août]

Commemoratio domini Balduini, abbatis ¹⁴⁾, *et domini Andree, prepositi* ¹⁵⁾, *fratris Bovonis, canonici, et Drogonis, canonici, fundatoris abbatis de Gofer* ¹⁶⁾, *fratris Johannis de Dorong, sacerdotis.*

Fratrum Alardi et Herberti.

Item commemoratio fratris Arnoldi de Robetmeasure, nostri concanonici et sacerdotis.

^{a)} nostra.

¹²⁾ Décédée en juillet 1518. Cfr le 27 août.

¹³⁾ Siméon Thomas, né à Selles (départ. de Thuin), fut reçu à Bonne-Espérance en 1699 (*Catal. relig.*, f^o 9 r^o). E. MAGHE (*Chronicum*, p. 609) dit qu'il était diacre en 1704.

¹⁴⁾ L'identification de cet abbé est douteuse. Le 6 août on commémore à Braine et à Floreffe Baudouin, 12^e abbé de Châteaudieu, qui vécut vers 1240 HUGO, I, 489; *Gallia christ.*, III, 468; BACKMUND, II, 407. A Prémontré, le 7 août, on commémore un abbé de ce même nom qui fut le 6^e prélat de Dilo (1162-1176). HUGO, I, 596; *Gallia christ.*, XII, 250; BACKMUND, II, 500. D'autre part, un *Balduinus abbas* est commémoré le 6 août à Tongerlo et le 7 août à Grimberghe, Ninove et Parc, mais aucun de ces obituaires ne spécifie quelle abbaye il gouverna. Concernant l'abbaye de Châteaudieu cfr le 3 avril, concernant celle de Dilo voir le 1^{er} mars.

¹⁵⁾ Peut-être André de Senden, 6^e prévôt de Cappenberg (1210-1232). HUGO, I, 465; BACKMUND, I, 159. Cappenberg, prieuré O. Praem. (Allemagne, prov. et circ. de Westphalie, filiale de Prémontré) fut fondé en 1122 par saint Norbert et le bienheureux Godefroid, comte de Cappenberg.

¹⁶⁾ Dreux, officier de l'impératrice Mathilde, femme d'Henri V. Il fonda l'abbaye de Silly-en-Gouffern. HUGO, II, 803; *Gallia christ.*, XI, 759; J. C. VAN DER STERRE, *Hagiologium norbertinum*, p. 58, Anvers, 1625; BACKMUND, III, 48. Il est commémoré ce même jour, 6 août, à Floreffe, Parc, Prémontré et Tongerlo. Silly, abbaye O. Praem. (France, départ. de l'Orne, circ. de Normandie méridionale, filiale de Prémontré), fut fondée en 1151 par l'impératrice Mathilde et son officier Dreux, ici commémoré.

Item fratris Servatii du Pont, nostri concanonici et sacerdotis et sacellani in Gistou, obiit 1661, etatis 60^a) 17).

B. VII^o Idus Augusti

[7 août]

Commemoratio domini Guillelmi, abbatis de Ressons¹⁸⁾, et fratris Nicholai, sacerdotis.

Item commemoratio Alendis et Marie, sororum eius, beginarum, dictarum de Gemblues, et parentum suorum, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui C solidi ad pitanciam, sororis Haudis.

Item commemoratio Johannis^{b)} de Coumines, huius ecclesie concanonici et sacerdotis, qui dum adhuc viveret in humanis dedit conventui sex cibos argenteos et sex coclearia argentea, pro quo officium in conventu est agendum, [1417] ^{c)} 19).

C. VI^o Idus Augusti

[8 août]

Commemoratio domini Theri, abbatis²⁰⁾, fratris Alardi de Montibus, novicii.

^{a)} suit une mémoire de quatre lignes entièrement grattée. — ^{b)} ce mot sur un grattage et entre ce mot et le suivant un espace. — ^{c)} addition marginale d'une main postérieure.

¹⁷⁾ Servais Dupont, reçu à Bonne-Espérance le 6 août 1622 et profès en 1624 (*Liber prof.*, f^o 298 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 5 r^o). Le 28 mars 1642, il fut nommé chapelain de Gistoux (*Reg. benef.*, p. 74), chapelain de Sainte-Catherine à Chaumont (*ibid.*, pp. 43-44), recteur de la chapelle de la bienheureuse Marie Delforme à Chaumont (*ibid.*, pp. 51-52) et titulaire du bénéfice de Sainte-Catherine à Gentinnes (*ibid.*, p. 91). Selon E. MAGHE, *Chronicum*, p. 606, il mourut le 5 août 1661.

¹⁸⁾ Il s'agit peut-être de Guillaume Le Pesqueur, abbé de Ressons, commémoré à Ressons le 7 juillet (*Gallia christ.*, XI, 337) et qui est cité sans date de prélature dans la *Gallia christ.* (*loc. cit.*) et dans BACKMUND, II, 561, d'après la *Gallia christ.* Ressons, abbaye O. Praem. (France, départ. de l'Oise, circ. de Ponthieu, filiale de Saint-Jean d'Amiens) fut fondée à Aumont en 1125 et transférée à Ressons en 1150. Ses principaux bienfaiteurs furent les seigneurs d'Aumont et d'Ybouvillers.

¹⁹⁾ Jean de Commines est cité comme portier de l'abbaye dans un acte du 15 juin 1380 (*Cartul.*, t. XII, f^o 243 r^o).

²⁰⁾ On trouve le même jour à Floreffe *Gunterus abbas* et à Prémontré *Witerus, abbas de Basso Fonte*. L'éditeur de ce dernier obituaire dit que la plupart des obituaires belges rappellent le 8 août un abbé du nom de *Ginterus* ou *Guntherus*, qui pourrait bien être le même que *Witerus* dont la mémoire est honorée ce même jour, 8 août, à Averbode, Grimberghe, Heylissem et Tongerlo. On commémore

Item commemoratio Egidii de Scasines et parentum suorum ac omnium liberorum eorundem, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia triginta solidorum.

Fratris Johannis, conversi ^{a)}).

D. V^o Idus Augusti

[9 août]

Commemoratio domini Hermannii, Campenbergensis abbatis ²¹⁾ et fratris Petri de Lovingnies, sacerdotis.

Item commemoratio Gerardi dicti Lekeus, famuli nostri, et Ode, uxoris eius, qui, coquus noster, quinquaginta annis circiter nobis serviens in coquina apud nos honeste conversatur ad extremum omnia mobilia sua nobis testamento legavit.

Item commemoratio fratris Johannis Clefay, huius ecclesie canonici et sacerdotis, 1508 ²²⁾).

Item commemoratio Patris fratris ^{b)} Andree Bouzau, pastoris in Sombreffia, 1622 ²³⁾).

^{a)} suit une mémoire de cinq lignes et demie entièrement grattée et illisible. —
^{b)} ainsi paraît devoir se résoudre l'abréviation P. f.

Therus abbas le 9 août à Saint-Jean de La Castelle et *Iterus* le même jour à Braine. La *Gallia christ.* (XII, 619) cite *Guiterus*, abbé de Basse-Fontaine, et sa mémoire est rappelée à Saint-Loup (*loc. cit.*) le 13 août. Il s'agirait donc de *Witerius*, 4^e abbé de Basse-Fontaine (1174-1175). HUGO, I, 237; *Gallia christ.*, *loc. cit.*; BACKMUND, II, 480. Basse-Fontaine, abbaye O. Praem. (France, départ. de l'Aube, circ. de France, filiale de Beaulieu) fut fondée en 1143 par Agnès de Baudement et sa fille Alix.

²¹⁾ Hermann d'Are, abbé de Cappenberg (1171-1210). HUGO, I, 465; BACKMUND, I, 159. Cet abbé, qui fut le seul à porter le titre, est commémoré le 10 août à Floreffe, Heylissem et Tongerlo. Concernant le prieur de Cappenberg voir le 6 août.

²²⁾ Jean Clefay (Clerfayt, de Clerfay ou de Clairfayt) fut reçu à Bonne-Espérance le 11 juillet 1497 (*Liber prof.*, f^o 296 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 1 v^o). Il mourut à Heylissem le 9 août 1504 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 597).

²³⁾ André Bouzau (Bousseau, Bouseaux, Bouzeau ou Bouseau) fut reçu à Bonne-Espérance en 1568 (*Liber prof.*, f^o 297 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 3 r^o). Il fut curé d'Orbais de 1578 à 1604 (AGR, *Archives ecclésiastiques du Brabant*, reg. 376, f^o 2 r^o. — Reg. paroiss. d'Orbais. — E. BROUETTE, *Les curés d'Orbais*, dans *Wavriensia*, t. X, 1961, p. 18). Le 20 mars 1583, il fut désigné au bénéfice de la bienheureuse Marie-Madeleine à Thorembais-Saint-Trond et sa nomination fit l'objet de difficultés de la part de l'évêque de Namur qui prétendait ce bénéfice réservé au clergé séculier (*Reg. benef.*, p. 175). Il fut également titulaire des bénéfices de l'oratoire Notre-Dame de Pitié et de Saint-Michel à Sombreffe (*ibid.*, p. 219) et de la chapelle Saint-Nicolas à Thorembais-Saint-Trond (*ibid.*, p. 174).

Item fratris Joannis Lemaire, [conventualis]^{a)}, huius ecclesie concanonici et sacerdotis, 1643²⁴⁾.

E. III^o Idus Augusti

[10 août]

Commemoratio fratris Hugonis, subdiaconi, fratris Nicolai, conversi, et sororis Belicie.

Item commemoratio Marie de Tournai, de Montibus in Hanonia, que nobis decem libras sibi debitas pro obitu suo habendo quittavit et donavit, pro qua officium est agendum.

F. III^o Idus Augusti

[11 août]

Commemoratio domini Roberti, abbatis Buciliensis²⁵⁾. Item commemoratio Stephani de Montibus iuxta Sombreffiam, Claricie, sororis eius, et Petri, mariti eius, pro quibus in conventu officium est celebrandum et ipsa die debetur conventui pitancia de fructibus dimidii bonarii prati.

Item commemoratio fratris Quintini^{b)} de Sarto, huius ecclesie concanonici et sacerdotis, [1540]^{c)}²⁶⁾.

Item fratris Philippi de la Roche, hujus ecclesiae concanonici et pastoris in Felluy, qui obiit anno 1717²⁷⁾.

^{a)} ce mot est d'une main postérieure en surcharge sur un grattage. — ^{b)} entre ce mot et le suivant un grattage affectant l'espace d'environ quatre lettres. — ^{c)} la date est d'une main postérieure.

²⁴⁾ Jean Lemaire (ou Lemere), né à Mons, fut reçu à Bonne-Espérance le 29 décembre 1632 (*Liber prof.*, f^o 298 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 5 v^o). Signalé sans date de naissance ni de profession dans l'enquête de 1642 (AGR, CP, liasse 60).

²⁵⁾ Sans doute Gobert de Winy, ancien prieur de Prémontré et 19^e abbé de Bucilly (1273-1274). HUGO, I, 417; *Gallia christ.*, IX, 689; BACKMUND, II, 365. Commémoré à Prémontré le 5 août, à Braine et à Floreffe le 11 août. Concernant l'abbaye de Bucilly voir le 11 avril.

²⁶⁾ Quentin de Sart fut reçu à Bonne-Espérance le 18 novembre 1530 (*Liber prof.*, f^o 296 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 2 r^o). Selon E. MAGHE (*Chronicum*, p. 598), il mourut le 11 août 1534.

²⁷⁾ Philippe de la Roche, reçu à Bonne-Espérance en 1681 (*Catal. relig.*, f^o 8 r^o), fut nommé curé de Feluy en 1700 (*Reg. benef.*, p. 77). Il fut également à partir de cette même année chapelain de Saint-André-au-Béguinage à Morlanwelz (E. ROLAND, *La chapelle de Saint-André-au-Béguinage à Morlanwelz*, BSAC, t. XVI, 1947, p. 5). Selon E. MAGHE (*Chronicum*, p. 609), il fut encore curé de Florenville. Cette affirmation est confirmée par son épitaphe (F. DE LALIEUX DE LA ROCQ, *Épitaphier et épigraphier de Feluy*, ACAM, t. XXV, 1896, p. 385). Pendant son pastorat à Feluy, il fit construire l'annexe de la cure dite la vicairie.

G. II^o Idus Augusti

[12 août]

Commemoratio dominorum Balduini ²⁸⁾ et Andree ²⁹⁾, abbatum, fratris Nicholai de Thongreneeles, sacerdotis.

Fratris Adam, sacerdotis, et Mathei.

Commemoratio fratris Rolandi Peth, huius ecclesie canonici et sacerdotis necnon curati de Hania Sancti Pauli, qui in officio pastorali XLVII <annos> prefuit, tandem in pace quievit ^{a)} ³⁰⁾.

Commemoratio domini Petri de Fossatis, huius ecclesie trigesimi secundi abbatis, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia XXVI solidorum cum octo denariis assignatorum apud Goenies, parochia de Andrelues, et XXX solidorum apud Crucem. Habemus inde scabinales litteras qui loca, tenores, terminos et ammortisationem explicant ³¹⁾.

Commemoratio Ludovici, regis Francie, qui antequam regni diadema susciperet ecclesiam nostram tempore prefati domini Petri frequenter visitavit et bona quedam offerens maiora promisit apto tempore. Tandem a voto se liberans pro ipsius ecclesie reparatione seu quovis augmento triginta septem centum coronas aureas affert fecit et offeri, pro quo officium est agendum et pitancia quantalibet

^{a)} cette mémoire est écrite sur une autre entièrement grattée, illisible et plus longue de six lignes; elle a été intercalée avant une mémoire antérieure, vu l'absence de place après celle de Louis XI.

²⁸⁾ Baudouin, 2^e abbé de Basse-Fontaine (1148-1158). HUGO, I, 237; *Gallia christ.*, XII, 618; BACKMUND, II, 480. Il est commémoré ce même jour, 12 août, à Floreffe, Parc et Tongerlo, le 13 août à Saint-Loup (*Gallia christ.*, loc. cit.). Concernant l'abbaye de Basse-Fontaine voir le 8 août.

²⁹⁾ André, 1^{er} abbé d'Averbode (1135-1166/67). HUGO, I, 213; *Gallia christ.*, IV, 107; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 6; BACKMUND, II, 273. Il était fils de Gérard, sire de Rees, et cousin de saint Norbert. Cet abbé est commémoré le 11 août à Floreffe. Concernant l'abbaye d'Averbode cfr le 22 juin.

³⁰⁾ Roland Peth (Pez, Pets, Petz, Pette ou Peth), né à Trazegnies en 1480 (AGR, PEA, reg. 897, f^o 129 r^o), fut reçu à Bonne-Espérance le 8 décembre 1500 (*Liber prof.*, f^o 129 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 1 v^o). Il était prêtre non résidant à l'abbaye le 25 septembre 1510 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 599) et il semble bien que dès cette époque il fut curé d'Haine-Saint-Paul puisqu'il est dit ici qu'il administra cette paroisse quarante-sept ans. Mais le Registre aux bénéfices (p. 103) est muet sur la date de sa nomination. Il en est de même pour sa désignation au bénéfice de la Bienheureuse Marie à Courcelles (*ibid.*, p. 59).

³¹⁾ Pierre du Fossé (ou des Fossés), 32^e abbé de Bonne-Espérance (1460-1473). HUGO, I, 363 (qui, par erreur, donne 1478 comme année de sa mort); *Gallia christ.*, III, 203; E. MAGHE, *Chronicum*, pp. 406-413; BERLIÈRE, I, 403; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 13; BACKMUND, II, 364.

ipsa die de bonis exhinc provenientibus vel acquisitis ad prelati discretionem assignanda ³²⁾).

A. Idibus Augusti

[13 août]

Commemoratio fratris Bensonis, fratris Nicolai, sacerdotis de Moustiers.

Commemoratio fratris Johannis dicti Preudomme, huius ecclesie canonici et sacerdotis [1423] ^{a)}).

Item fratris Augustini de Vignes, circatoris, 1751 ³³⁾).

^{a)} addition d'une main postérieure; suit une mémoire entièrement grattée et illisible comprenant quatre lignes d'écriture.

³²⁾ Louis XI, roi de France (1461-1483). La date est fausse: il est mort le 30 août 1483. COMMYNES, *Mémoires*, éd. J. CALMETTE, t. II, p. 324, Paris, 1924; J. CALMETTE et E. DEPREZ, *L'Europe occidentale de la fin du XIV^e siècle aux guerres d'Italie*, t. VII de l'*Histoire générale du Moyen Âge* publiée sous la direction de G. GLOTZ, 2^e partie, p. 129, Paris, 1939. Quelle était l'origine du vœu par lequel Louis XI s'était obligé envers le monastère de Bonne-Espérance? Un passage des *Annales de la province et comté de Hainaut* par F. VINCHANT (éd. A. RUTEAU, ch. 9 et 50, Mons, 1648) cité par E. MAGHE (*Chronicum*, p. 409) et U. BERLIÈRE (I, 403) nous en donne l'explication. Louis, dauphin, fuyant la colère de son père Charles VII, séjournait dans les Etats de Philippe le Bon, au château de Genappe, et visitait fréquemment Bonne-Espérance. En 1461, il échappa à la mort par le poison grâce, dit-il, à la Vierge qui lui apparut en songe pour le prévenir du danger: un manteau qui lui avait été remis à Genappe était imprégné de poison et un serviteur qui le revêtait mourut presque aussitôt. Cfr E. BROUETTE, *Louis XI, bienfaiteur de Bonne-Espérance*, BSAC, t. XXI, 1952, pp. 58-59. Sur la présence du dauphin Louis à Genappe voir U. CHEVALIER, *Itinéraire de Louis XI dauphin*, dans la *Petite revue du Dauphiné*, t. I, 1864, pp. 24-28 et 46-50. — Baron de REIFFENBERG, *Mémoire sur le séjour que Louis, dauphin du Viennois, depuis roi sous le nom de Louis XI fit aux Pays-Bas de l'an 1446 à 1461*, dans les *Nouveaux mémoires de l'Académie royale des sciences et des belles-lettres de Bruxelles*, t. V, 1829, 43 pp. Sur les générosités de Louis XI envers les sanctuaires voir P. MARCHÉGAY, *Louis XI, M. de Taillebourg et H. de Maigné*, dans la *Bibliothèque de l'Ecole des Chartes*, t. XVI, 1855, pp. 1-27. — L. SAMARIN, *Cinquante feuillets retrouvés des comptes de l'argenterie de Louis XI*, dans le *Bulletin du Comité des Travaux historiques et scientifiques*, année 1928-29, p. 87.

³³⁾ Augustin de Vignes (Devignes ou Desvignes), originaire de Valenciennes (France, départ. du Nord), fut reçu à Bonne-Espérance le 20 mai 1708 (*Catal. relig.*, f^o 10 r^o). Il fut titulaire du bénéfice de Saint-Jean-Baptiste à Sombreffe à une date indéterminée (*Reg. benef.*, p. 163) ainsi que recteur des Sœurs hospitalières de Rebecq (Archives de l'hôpital de Rebecq, registre des recteurs). Selon son épitaphe (pierre tombale au séminaire de Bonne-Espérance), il mourut le 13 août 1731 à l'âge de 66 ans dans sa 39^e année de sacerdoce.

B. XIX^o Kalendas Septembris

[14 août]

Commemoratio Henrici, comitis Namurcensis, fundatoris ecclesie Floreffensis ³⁴), fratris Bovonis.

Gossuini et Gilberti.

Item commemoratio Milesendis de Gornay, a qua habemus singulis annis quatuor modios vini.

C. XVIII^o Kalendas Septembris

[15 août]

Commemoratio domini Willelmi, quondam abbatis Viconiensis ³⁵).

Domini Henrici, canonici Laudunensis et quondam abbatis in Geth ³⁶).

Item commemoratio Johannis Hanoti, huius ecclesie concanonici et sacerdotis ³⁷).

³⁴) Henri de Namur dit l'Aveugle, second fils du comte Godefroid de Namur et d'Ermesinde de Luxembourg, né en 1113 au plus tôt, associé au gouvernement du comté vers 1131. Il hérita de celui-ci en 1139 à la mort de son père. Il s'est marié trois fois, d'abord avec une inconnue, puis avec Laurette de Flandre, enfin avec Agnès, fille du comte Henri de Gueldre. Il mourut le 14 août 1196 (F. ROUSSEAU, *Henri l'Aveugle, comte de Namur et de Luxembourg*, Liège et Rome, 1921). Contrairement à l'indication de la présente mémoire, Henri l'Aveugle n'est pas le fondateur de l'abbaye de Floreffe. La fondation de celle-ci est due à son père le comte Godefroid en date du 27 novembre 1121 (BERLIÈRE, I, 42. — F. ROUSSEAU, *Actes des comtes de Namur de la première race*, pp. CV et 8-11, Bruxelles, 1937). Mais dans l'acte de fondation Godefroid y associa son fils Henri. Une mention identique se trouve ce même jour dans l'obituaire de Silly et le 19 août dans celui de Braine. A Floreffe la mémoire du comte Henri est rappelée les 3 février et 14 août; à Ninove, Parc et Prémontré ce même jour, 14 août. Concernant l'abbaye de Floreffe voir le 27 janvier.

³⁵) Guillaume de Verchain, 13^e abbé de Vicogne (1258-1279). HUGO, II, 1073; *Gallia christ.*, III, 468; BACKMUND, II, 437. Cet abbé est commémoré le 14 août à Tongerlo, le 15 août à Ninove et le 17 août à Floreffe. Concernant l'abbaye de Vicogne cfr le 1^{er} mars.

³⁶) Henri, abbé de Dilighem, le 6^e d'après l'obituaire de l'abbaye, le 7^e d'après BACKMUND, II, 282. HUGO, I, 601; *Gallia christ.*, V, 88; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 126. Il devint abbé en 1194 et conserva la crosse jusqu'en 1204 pour la reprendre de 1220 à 1226, avant de devenir abbé du Parc jusqu'en 1239. L'obituaire de Dilighem ignore le jour de sa mort. A Ninove, il est commémoré le 14 août sous le titre d'abbé de Jette (Dilighem) et de Parc. Concernant l'abbaye de Dilighem cfr le 10 février, concernant celle de Parc voir le 16 février.

³⁷) Nous savons seulement que ce religieux décéda le 15 août 1507 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 597).

D. XVII^o Kalendas Septembris

[16 août]

Commemoratio domini Milonis, Teruanensis episcopi ³⁸). Item commemoratio Salomonis Baillet, de Binchio, et Yde, uxoris eius, pro quibus in conventu officium est agendum et hac die debentur conventui XX solidi ad pitanciam, et sororis Aldrudis.

Item commemoratio fratris Gerardi dou Maisny, huius ecclesie concanonici et sacerdotis ^{a)}).

Item commemoratio fratris Francisci de Herre, quondam pastoris in Sombreffia et in Goy supra Pieton, 1649 ³⁹).

^{a)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc.

³⁸) Milon I^{er}, évêque de Théroouanne (1131-1158/59), profès de l'ordre de Prémontré, fondateur et premier abbé de Saint-Josse-au-Bois (1121-1131). J. C. VAN DER STERRE, *Hagiologium norbertinum*, pp. 54-55, Anvers, 1625; LEPAIGE, p. 456; P. DE WAGENARE, *Sanctus Norbertus*, pp. 335-337, Douai, 1651; HUGO, I, 621; *Gallia christ.*, X, 1354 et 1526; A. DE CALONNE, *Histoire des abbayes de Dom-martin et de Saint-André-au-Bois*, pp. 4-7, Arras, 1875; GAMS, 521; GOOVAERTS, I, 590-591; O. BLED, *Regeste des évêques de Théroouanne*, t. I, pp. 119-144, Saint-Omer, 1904; BACKMUND, II, 548 et 551; E. STRUBBE et L. VOET, *De chronologie van de Middeleeuwen en de Moderne Tijden in de Nederlanden*, p. 306, Anvers et Amsterdam, 1960. Fondateur de Saint-Augustin de Théroouanne (E. BROUETTE, *Cartulaire de Saint-Augustin de Théroouanne*, dans le *Bulletin trimestriel de la Société académique des Antiquaires de la Morinie*, t. XVIII, 1953, p. 97; BACKMUND, II, 423) et de Licques (A. DE POUQUES D'HERBINGHEM, *L'abbaye de Licques*, dans le *Bulletin de la Société des Antiquaires de Picardie*, t. XIII, 1877-79, p. 58; BACKMUND, II, 414), son rôle fut immense dans la réforme de l'ordre canonial et de l'ordre monastique. Sa vie a été publiée dans les *AA. SS. Boll.*, juillet, t. IV, p. 119. Selon elle, VAN DER STERRE, LEPAIGE et GAMS, Milon mourut le 16 juillet. Seul BLED dit le 15 juillet. Sa mémoire est évoquée le 15 juillet à Furnes, Grimberghe et Saint-Just (*Gallia christ.*, loc. cit.), les 15 et 16 juillet à Heylissem, le 16 juillet à Arnstein, Braine, Ninove, Parc, Prémontré et Tongerlo, le 16 août à Florefte et le 25 septembre à Joyenval. Le 16 juillet figure à La Chapelle-aux-Planches *Milo ep. Turonensis* ou *Tornacensis* que les éditeurs proposent d'identifier avec Milon II, évêque de Troyes († 1121) (p. 344, note). Or c'est une mauvaise lecture: il s'agit évidemment de l'évêque de Théroouanne.

³⁹) Jean de Herre, né à Bruxelles, fut reçu le 18 mars 1613 à Bonne-Espérance, où il devint frère François (*Liber prof.*, f^o 298 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 4 v^o). Il est cité comme recteur de l'église de Mont-sur-Sombreffe en 1636 (*Cartul.*, t. X, f^o 42 r^o). Il fut curé d'Eysinghem à partir du 22 juin 1623 (*Reg. benef.*, p. 66), curé de Vellereille-les-Brayeux depuis août 1629 (*ibid.*, p. 180), curé de Sombreffe du 30 mai 1635 au 16 décembre 1643 (*ibid.*, p. 153) et, enfin, curé de Gouy-les-Piétons du 24 novembre à sa mort (*ibid.*, p. 94). En outre, il fut bénéficiaire de Sainte-Croix à Gouy depuis une date inconnue jusqu'à sa mort (*ibid.*, p. 99). Dans le trésor de l'église de Mont-Sainte-Geneviève on conserve un calice en argent doré sur le pied duquel on peut lire « P. F. Franciscus De Herre me fieri curavit 1635. Sum ecclesiae parochialis S. Ursuari in Vellerelia Bracosa Norbertinus ».

Item fratris Alexii Pivion, nostri concanonici et sacerdotis et quondam vice pastoris in Gouy supra Pieton, 1671 ⁴⁰⁾.

E. XVI^o Kalendas Septembris

[17 août]

Commemoratio domini Ade, Helecinensis ecclesie abbatis ⁴¹⁾, frater Oberti, sacerdotis, fratris Hugonis, sororis Ode.

Item commemoratio Johannis Amourette, huius ecclesie concanonici et sacerdotis ⁴²⁾.

F. XV^o Kalendas Septembris

[18 août]

Commemoratio Marie, filie domini Gilbadi, militis ^{a)} de Haulchin ⁴³⁾, pro qua officium in conventu sollempniter est agendum et hac die debentur conventui XX solidi ad pitanciam.

Commemoratio fratris Norberti Siro, huius ecclesie concanonici et quondam pastoris ecclesie de Orbaix, 1665 ⁴⁴⁾.

^{a)} militis.

⁴⁰⁾ Alexis Pivion (Pouvion ou Poullion), né à Mons fut reçu à Bonne-Espérance le 8 septembre 1659 et devint profès avec dispense le 17 avril 1661 (*Liber prof.*, f^o 300 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 7 r^o). On le trouve vicaire à Gouy-lez-Piéton le 2 juillet 1671 (E. MAGHE, *Prosecutio*, p. 6).

⁴¹⁾ Adam, 4^e abbé d'Heylissem, 1203-1204 d'après HUGO, I, 811; *Gallia christ.*, V, 104; ou avant 1231-1206 selon VAN WAELFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 18; BACKMUND, II, 382. Cet abbé est commémoré le 16 août à Heylissem, Parc et Tongerlo, le 17 août à Prémontré, le 18 août à Floreffe et vraisemblablement les 16 et 18 août à Braine. Heylissem, abbaye O. Praem. (Belgique, prov. de Brabant, circ. et filiale de Floreffe) fut fondée en 1129 par Reinier de Zetrud.

⁴²⁾ Jean Amourette, curé de Courcelles, cité comme tel en 1430 (Cartul., t. IX, f^o 319 v^o), mourut le 17 août 1459 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 595). Un bienfaiteur du même nom, un parent sans doute, peut-être son père, est signalé en 1414 (*ibid.*, p. 347), il était censier de Bonne-Espérance (Cartul., t. XII, f^o 239 r^o). Cfr le 1^{er} mai.

⁴³⁾ Gilbaut d'Haulchin est sans doute le même personnage que celui pré-nommé Gilles, donateur en 1269 de seize sous et trois deniers et demi de rente à Bonne-Espérance (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 211). Sur la seigneurie d'Haulchin cfr T. LEJEUNE, *Histoire et archéologie du canton de Binche*, DSAC, t. VI, 1873, pp. 337-339.

⁴⁴⁾ Jean Siro (Sirot, Syro ou Sirau) fut reçu à Bonne-Espérance le 11 mai 1626. Il devint frère Norbert et fit profession le 11 mai 1628 (*Liber prof.*, f^o 298 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 5 r^o). Il fut successivement curé d'Orbais depuis 1644, le 29 avril (*Reg. benef.*, p. 137) ou le 2 mai (AGR, *Archives ecclés. du Brabant*, reg. 3764, f^o 2 r^o. — E. BROUETTE, *Les curés d'Orbais*, dans *Wavriensia*, t. X, 1961, p. 19), chapelain de Fayt à Bois-d'Haine à partir du 14 septembre 1661 (*ibid.*, p. 109), prieur de l'oratoire de Montaigu à Morlanwelz depuis le 6 octobre de la même

Item fratris Michaelis Soupart, iubilarii huius conventus, 1712⁴⁵⁾.

G. XIII^o Kalendas Septembris

[19 août]

Commemoratio domini Johannis, militis de Ville.

Radulphi, conversi.

Item fratris Pauli Bazin, huius ecclesiae concanonici et sacerdotis, novitiorum magistri, qui postea prior fuit et ecclesiae Senefiensis demum vigilantissimus pastor, 1727⁴⁶⁾.

A. XIII^o Kalendas Septembris

[20 août]

Commemoratio fratris Reneri, sacerdotis, fratris Fanconis de Torembais, sacerdotis.

Item commemoratio Theobaldi Daysial, pro quo officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia XVI solidorum^{a)}.

Item commemoratio fratris Jacobi de Saint Paul, quondam huius ecclesie supprioris et pastoris in Feluy [20 augusti 1645]^{b)} 47).

^{a)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc. — ^{b)} addition due à une main postérieure.

année (*ibid.*, p. 208), chapelain de Saint-André-au-Béguinage à Morlanwelz depuis la même année (E. ROLAND, *La chapelle de Saint-André-au-Béguinage à Morlanwelz*, BSAC, t. XVI, 1947, p. 5). Selon E. MAGHE (*Chronicum*, p. 605), il mourut le 17 août 1665, mais le Livre des vêtements et des professions (f^o 294 v^o) dit qu'il mourut le lendemain.

⁴⁵⁾ Michel Soupart fut reçu le 22 novembre 1648 et devint profès avec dispense le 11 juillet 1650 (*Liber prof.*, f^o 299 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 6 r^o). Vicaire à Anderlues depuis le 27 janvier 1660 (Reg. paroiss., d'Anderlues), il était vicaire de Mont-Sainte-Geneviève le 6 juillet 1671 (E. MAGHE, *Prosecutio*, p. 5). Il devint curé de Leugnies le 2 décembre 1674 et garda ces fonctions jusqu'au 9 août 1681. Selon son épitaphe (pierre tombale au Séminaire de Bonne-Espérance), il mourut le 18 août 1712 à l'âge de 84 ans dans sa 59^e année de sacerdoce.

⁴⁶⁾ Paul Bazin (ou Basin), né à Mons en 1672 (AGR, CE, liasse 60), fut reçu à Bonne-Espérance en 1690 (*Catal. relig.*, f^o 9 r^o). Il était sous-prieur en 1704 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 609) et prieur en 1705 (Archives de l'Etat à Mons, *Archives ecclés. du Hainaut*, liasse 5434). Le 23 janvier 1709, il fut nommé curé de Seneffe (Reg. benef., p. 144). Le 28 février 1705, il avait obtenu le bénéfice de l'oratoire de Saint-Jean-Baptiste à Goegnies (*ibid.*, p. 205. — Archives de l'Etat à Mons, *Archives locales*, Goegnies, Eglise et Pauvres).

⁴⁷⁾ Jacques de Saint-Pol (ou de Saint-Paul) fut reçu à Bonne-Espérance en 1589 (*Catal. relig.*, f^o 3 v^o), le 28 août (*Liber prof.*, f^o 297 v^o). Il fut nommé curé de Vellereille-les-Brayeux le 20 juillet 1601, alors qu'il était sous-prieur conventuel (Reg. benef., p. 180), puis il accéda à la cure de Feluy le 23 octobre 1604, où

Commemoratio fratris Jacobi Marichal, huius ecclesie concanonici ac sacerdotis, qui obiit 1665 ⁴⁸⁾).

B. XII^o Kalendas Septembris

[21 août]

Commemoratio domini Hugonis, Premonstrate ecclesie abbat⁴⁹⁾, et domini Senoldi, abbatis Sancti Andree in Nemore ⁵⁰⁾.

Item commemoratio Johannis dicti Frougneit et uxoris eius ac liberorum eorumdem et precipue fratris Johannis, concanonici nostri, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia de sexta decima parte omnium bonorum a viris religiosis abbate et conventu Sancti Laurentii iuxta Leodium ⁵¹⁾ in villa et appenditiis de Mares a nobis acquisitum. Item

il resta jusqu'au 1^{er} octobre 1628 (*ibid.*, p. 76). Un « maître de Saint-Pol » est signalé comme chapelain de Belcourt à Morlanwelz du 3 mai 1614 au 18 juin de la même année (*ibid.*, p. 133).

⁴⁸⁾ Jacques Marichal (Maréchal ou Mareschal), né à Mons, fut reçu à Bonne-Espérance le 17 février 1662 (*Liber prof.*, f^o 300 v^o. — *Catal. relig.*, f^o 7 v^o). Il était fils de Maximilien Maréchal, bourgeois de Mons et marchand de poisson. Ses parents avaient donné à l'abbaye 1500 florins de dot pour leur fils. En 1667, sa mère, alors veuve, intenta à l'abbé de Felleries un procès tendant à obtenir paiement d'une somme de 3555 florins, 11 patars, que l'abbaye lui devait pour fourniture de poisson salé. Elle obtint gain de cause (Cartul., t. XVI, pp. 501-516 et 524-525). Jacques Marichal mourut de la fièvre après une maladie de six semaines (*Liber prof.*, f^o 294 r^o), 1663 (*ibid.*, loc. cit.) ou 1665 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 609).

⁴⁹⁾ Hugues de Douai, d'abord 4^e abbé de Cuissy (1160-1165) (HUGO, I, 103; *Gallia christ.*, IX, 646; BACKMUND, II, 497), puis 5^e abbé général de Prémontré en 1171 (VAN WAELFELGHEM, *Prémontré*, p. 11), en 1172 (HUGO, I, 16) ou en 1174 (LEPAIGE, p. 921; C. TAIÉE, *Prémontré. Etudes sur l'abbaye de ce nom*, t. I, p. 56, Laon, 1873). Il mourut le 21 août 1189 d'après l'obituaire de Bellosane (*Gallia christ.*, loc. cit.) ou 1192 (HUGO, loc. cit. — C. TAIÉE, *op. cit.*, p. 58). Selon BACKMUND (II, 527), il résigna en 1189. Cet abbé est commémoré ce même jour, 21 août à Arnstein, Furnes, Heylissem, La Case-Dieu, La Chapelle-aux-Planches, Ninove et Prémontré; le 22 août à Braine. Concernant l'abbaye de Cuissy cfr le 8 janvier, à propos de celle de Prémontré voir le 15 janvier.

⁵⁰⁾ Senauld, 6^e abbé de Saint-André-au-Bois (1214-1217) HUGO, I, 164; *Gallia christ.*, X, 1372; A. DE CALONNE, *Histoire des abbayes de Dommartin et de Saint-André-au-Bois*, p. 115, Arras, 1875. Il est commémoré à Heylissem ce même jour 21 août et peut-être le 17 novembre à Parc sous le nom d'*Arnoldus*. Concernant l'abbaye de Saint-André-au-Bois cfr le 11 février.

⁵¹⁾ Saint-Laurent, abbaye bénédictine à Liège, fondée par l'évêque Eracle († 971), mais où la vie communautaire ne semble s'être organisée qu'au XI^e siècle par l'arrivée d'Etienne, moine de Saint-Vannes de Verdun, qui vint à Liège avec six compagnons et qui fut consacré premier abbé de Saint-Laurent en 1026. BERLIÈRE, II, 35.

commemoratio domini Johannis de Bievre ^{a)}, huius ecclesie abbatis ^{b)} ⁵²⁾.

Item commemoratio fratris Remigii Le Coustre, nostri concanonici et sacerdotis, a quo recepit conventus XXIX libras pro redditu acquirendo, pro quo officium in conventu est agendum ⁵³⁾.

Commemoratio fratris Anselmi Hembize, huius ecclesie concanonici et sacerdotis, 1565 ⁵⁴⁾.

C. XI^o Kalendas Septembris

[22 août]

Commemoratio domini Paschasii, abbatis ⁵⁵⁾, Sibrandi, abbatis Orti Sancte Marie ⁵⁶⁾, et fratrum Bernardi et Walteri.

Item commemoratio Johannis Rousiaul, de Goy, et uxoris eius, pro quibus officium in conventu est celebrandum et hac die debetur conventui pitancia de fructibus unius bonarii terre.

Commemoratio Johannis Maquet et uxorum Beatricis et Johanne,

^{a)} un mot dans la marge à côté de Bievre gratté et illisible. — ^{b)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc.

⁵²⁾ Jean Breure (ou Bièvre), 22^e abbé de Bonne-Espérance, élu en août 1324, mourut le 20 août 1328. HUGO, I, 362. E. MAGHE, *Chronicum*, pp. 283-288; *Gallia christ.*, III, 202; BERLIÈRE, I, 401; VAN WAELFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 12; BACKMUND, II, 364. Il est commémoré ce même jour, 23 août, à Parc et le 26 à Prémontré.

⁵³⁾ Remi Le Coustre (ou Le Coust) fit don en 1145 à l'abbaye de Bonne-Espérance d'une rente de trente-cinq sous pour la célébration perpétuelle de son anniversaire. E. MAGHE, *Chronicum*, p. 382, note 5.

⁵⁴⁾ Anselme Hembize (ou Henbize) fut reçu à Bonne-Espérance le 12 novembre 1559 (*Liber prof.*, f^o 297 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 3 r^o).

⁵⁵⁾ Pascase, abbé de Saint-Pélage de Arenillas. Cet abbé est commémoré le 17 août à Saint-Jean de La Castelle, le 22 août à La Chapelle-aux-Planches, Ninove, Parc, Prémontré et Schäftlarn. HUGO (II, 527) ne donne pas la liste des abbés d'Arenillas, mais Pascase figure dans l'écriture de base de Schäftlarn, qui date du XIII^e siècle, et à Prémontré sa mémoire est inscrite par la première main, soit avant 1175-1178. BACKMUND (III, 246) le place en tête de sa liste des abbés avant Pélage (1168-1169). L'abbaye O. Praem. d'Arenillas (Espagne, prov. de Palencia, circ. d'Espagne, filiale de Retuerta) fut fondée avant 1171 par Nuno Mateo de Munoz, duc de guerre du roi Alphonse VIII.

⁵⁶⁾ Sibrand, 6^e abbé de Mariengaarde (1230-1238). HUGO, I, 837; BACKMUND, II, 212. Cet abbé est commémoré le 22 août à Ninove. L'abbaye O. Praem. de Mariengaarde (Pays-Bas, prov. et circ. de Frise, filiale de Steinfeld), fut fondée par saint Frédéric en 1163/64, lequel peut-être déjà y établit la règle norbertine. Celle-ci fonctionnait certainement en cette abbaye en 1173.

qui legavit ecclesie nostre [sexaginta libras] ^{a)} Turonenses monete currentis ^{b)} in Hanonia, pro quibus officium in conventu est agendum ^{c)} ⁵⁷⁾.

Commemoratio fratris Henrici de le Bove, nostri concanonici et sacerdotis et curati de Hania Sancti Pauli, necnon et parentum suorum, pro quo servicium in conventu est agendum ; ipse enim multa bona nostre ecclesie acquisivit et hac die debentur eidem conventui fructus unius prati jacentis in territorio dou Bos de Haisne, 1507 ⁵⁸⁾.

D. X^o Kalendas Septembris

[23 août]

Commemoratio dominorum Johannis ⁵⁹⁾ et Willelmi ⁶⁰⁾, abba-

^{a)} surcharge due à une main postérieure après grattage. — ^{b)} currentis. — ^{c)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc.

⁵⁷⁾ Maître Jean Maquet, peut-être le père de Gilles Maquet, abbé de Bonne-Espérance (cfr le 6 décembre), naquit à Binche et est cité dans un acte du 13 août 1502 (Cartul., t. II, f^o 264 r^o). Le 31 août 1507 il devint promoteur de l'université de Louvain, charge dont il se démit le 22 décembre 1508. Il fut aussi syndic de la faculté des Arts de cette université comme il apparaît par un acte du 3 août 1520 et, à nouveau, nommé promoteur le 22 décembre 1512. Il mourut en 1535. E. REUSENS, *Documents relatifs à l'université de Louvain (1425-1797)*, dans les *Analectes pour servir à l'hist. ecclés. de la Belgique*, t. XXVII, 1898, pp. 372, 373, 395, 397, 398 et 423.

⁵⁸⁾ Henri de la Bove (ou Delbove) mourut le 22 août 1467 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 595). Son successeur à Haine-Saint-Pierre, Pierre Risroelle, fut désigné le même jour.

⁵⁹⁾ Jean, 1^{er} abbé de Septfontaines (mort après 1153). HUGO, II, 791; *Gallia christ.*, IX, 319; BACKMUND, II, 399. Il est commémoré ce même jour, 23 août, à Heylissem, Parc et Prémontré et le 24 août à Floreffe. A Tongerlo, on trouve ce jour la mémoire de Jean, abbé de Beaulieu, qu'il faut sans doute identifier avec Jean de Brienne, qui fut abbé de 1156 à 1182, puis reprit la crosse comme sixième abbé de 1188 à 1190 après avoir été élu abbé général de Prémontré et déposé par le pape. BACKMUND, II, 527. Septfontaines, abbaye O. Praem. (France, départ. des Ardennes, circ. et filiale de Floreffe), fut fondée entre 1129 et 1135 par divers seigneurs, notamment Albert, comte de Chiny, Thibaud, comte de Champagne, et Elie, châtelain de Mézières. Concernant l'abbaye de Beaulieu cfr le 1^{er} avril.

⁶⁰⁾ On trouve à Prémontré la mémoire d'un Guillaume, abbé de Granchamp, que l'éditeur ne parvient pas à identifier. Etant donné que cette commémoration se trouve dans l'écriture du XIII^e siècle, il se pourrait qu'il s'agisse du 4^e abbé qui dirigea le monastère de 1240 à 1248 (BACKMUND, II, 553). Cet abbé est rappelé à Braine le même jour. D'autre part, également le 23 août, on trouve à Saint-Jean de La Castelle et à La Case-Dieu la mémoire de Raymond Guillaume de Ri-baute, 18^e abbé de La Case-Dieu (1265-1266). HUGO, I, 481; *Gallia christ.*, I,

tum, fratris Nicholai de Hantes, conversi. Item commemoratio Gosuini, militis, domini de Cruce, pro quo officium in conventu sollemniter est agendum et hac die debentur conventui quatuor libre alborum ad pitanciam ^{a)}, fratris Johannis Le Passeur, conversi ^{b)}.

Commemoratio fratris Felicis Baerts, concanonici et pastoris d'Orbaix et antea in Viconiensi cenobio prioris [1674] ^{c)} ⁶¹⁾.

E. Kalendas Septembris

[24 août]

Commemoratio domini Bartholomei abbatis ⁶²⁾, domini Johannis, Cameracensis episcopi ⁶³⁾, fratrum Balduini, Odonis et Walteri. Item commemoratio Hauydis dicte Bourgoise, de Melbodio, et Balduini mariti eius, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia XX solidorum.

^{a)} pitancia, la barre d'abréviation est d'une main postérieure. — ^{b)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc. — ^{c)} addition d'une main postérieure.

1032; BACKMUND, III, 174. La situation géographique milite en faveur de l'abbé de Grandchamp, mais ce n'est pas une raison dirimente. Concernant cette abbaye cfr le 13 janvier. La Case-Dieu, abbaye O. Praem. (France, départ. du Gers, circ. de Gascogne, filiale de Saint-Martin de Laon), fut fondée par un certain Félon et Bernard de Troucens, curé de Peyrusse, qui y établirent en 1135 des Prémontrés pour combattre l'hérésie de Pierre de Bruys.

⁶¹⁾ Guillaume Baerts (Baers ou Bars), né à Aerschot, fut reçu à Bonne-Espérance le 15 août 1650 et, ayant reçu le nom de Félix, il devint profès le 19 mai 1652 (*Liber prof.*, f° 300 r°. — *Catal. relig.*, f° 6 v°). Il fut nommé curé d'Orbaix le 10 mars 1665 (*Reg. benef.*, p. 137. — E. BROUETTE, *Les curés d'Orbaix*, dans *Wavriensia*, t. X, 1961, p. 19). Le reg. paroiss. d'Orbaix (qui le connaît sous le nom de Félix Boers) ne précise pas la date de sa nomination, mais selon la liste des curés (AGR, *Archives ecclés. du Brabant*, reg. 3764, f° 2 r°) ce serait le 28 mars 1665. Sous son pastorat, en 1666, l'église était fort endommagée, la tour, notamment, avait été foudroyée, mais l'édifice comptait de beaux fonts baptismaux (J. TARLIER et A. WAUTERS, *Géographie et histoire des communes belges. Canton de Perwez*, pp. 117-118, Bruxelles, 1864). D'après E. MAGHE, *Chronicum*, p. 605, Guillaume Baerts mourut le 9 septembre 1674.

⁶²⁾ Barthélemy, 3^e abbé de Saint-Paul de Verdun (1148-1169). HUGO, II, 510. *Gallia christ.*, XIII, 1330. BACKMUND, III, 113. Cet abbé est commémoré ce même jour, 24 août, à Ninove, Saint-Paul de Verdun et Tongerlo et le 25 août à Saint-Jean de La Castelle. Concernant l'abbaye de Saint-Paul de Verdun cfr le 12 février.

⁶³⁾ Sans doute Jean III de Béthune qui fut évêque de Cambrai à partir de 1200 et qui mourut à Toulouse le 27 juillet 1219 étant parti en guerre contre les Albigeois. *Gallia christ.*, III, 32-33; LE GLAY, *Cameracum christianum*, pp. 40-41; GAMS, p. 527; EUBEL, I, 160; H. LANCELIN, *Histoire du diocèse de Cambrai*, pp. 123-125, Valenciennes, 1946.

Item commemoratio fratris Joachimi Riche, prioris Sancti Nicholai in Bosco, qui obiit 25^a augusti 1794, aetatis 75⁶⁴).

F. VIII^o Kalendas Septembris

[25 août]

Commemoratio domini Christiani, Maguntini archiepiscopi ⁶⁵), et domini Haymondis, abbatis ⁶⁶), et domini Nicholai, abbatis Floreffie ⁶⁷), domini Tessonis, abbatis Sancti Andree ⁶⁸), domini Johan-

⁶⁴) Joachim Riche, né à Mairieu (France, départ. du Nord) en 1719, fut reçu à Bonne-Espérance le 24 juillet 1740, prononça ses vœux le 28 janvier 1742 et reçut les ordres mineurs le même jour (AGR, CP autrichien, liasse 889. — *Catal. relig.*, f^o 13 v^o). Il fut nommé curé d'Orbais le 10 mars 1764 (*Reg. benef.*, p. 138. — E. BROUETTE, *Les curés d'Orbais*, dans *Wavriensia*, t. X, 1961, p. 19). Vers cette année-là, une épidémie d'épizootie attaquant le bétail à Orbais, François Ilterbeek, de Bruxelles, obtint du curé Riche de faire une collecte pour dire une messe en l'honneur de sainte Wivine et pour sculpter sa statue (J. TARLIER et A. WAUTERS, *Géographie et histoire des communes belges. Canton de Perwez*, p. 118, Bruxelles, 1864). On doit à Joachim Riche le placement d'un nouveau confessionnal (Archives de l'Etat à Mons, *Archives ecclés. du Hainaut*, liasse 5438).

⁶⁵) Chrétien, archevêque de Mayence (5 mars 1167 - 25 août 1183). GAMS, p. 289. Ce prélat se recommandait spécialement aux prières des Prémontrés en tant que fondateur du prieuré, plus tard abbaye de Saint-Jacques à Mayence même, dont il avait fait venir les chanoines de Prémontré. HUGO, I, 847; BACKMUND, I, 103. Il est commémoré ce même jour, 25 août, à Prémontré.

⁶⁶) Haimon, 1^{er} abbé de Lieu-Restauré (1131 ? - 1162). HUGO, II, 74; *Gallia christ.*, IX, 502; BACKMUND, II, 514. Selon les deux premiers auteurs, son abbatiat aurait pu se prolonger jusqu'en 1169. Cet abbé est commémoré ce même jour, 25 août, à La Chapelle-aux-Planches, Marcheroux (*Gallia christ.*, loc. cit.) et Prémontré. Concernant l'abbaye de Lieu-Restauré cfr le 11 janvier.

⁶⁷) Nicolas, d'abord prieur de Wanze, puis 8^e abbé de Floreffie (juillet ou août 1216-1220 ou 1221). Cet abbé aurait essayé de transférer les religieuses du prieuré de Postel dans un autre monastère. HUGO, I, 81; *Gallia christ.*, III, 611; J. et V. BARBIER, *Histoire de l'abbaye de Floreffie*, 2^e éd., t. I, pp. 104-109, Namur, 1892; BERLIÈRE, I, 115; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XII, 111; BACKMUND, II, 377. Commémoré ce même jour, 25 août, à Parc, Prémontré et Tongerlo, le 26 août à Averbode, Floreffie et Heylissem. Concernant l'abbaye de Floreffie cfr le 27 janvier.

⁶⁸) Thibaud, 7^e abbé de Saint-André-au-Bois (1217-1230). HUGO, I, 165; *Gallia christ.*, IX, 1373; A. DE CALONNE, *Histoire des abbayes de Dommartin et de Saint-André-au-Bois*, p. 116, Arras, 1875; BACKMUND, II, 563. Cet abbé est commémoré ce même jour, 25 août, à Arthous, Braine, Grimberghe, Heylissem, Ninove et Prémontré, le 26 août à Saint-André-au-Bois (*Gallia christ.*, loc. cit.) et à Saint-Jean d'Amiens (Bibliothèque publique de la ville de Nancy, ms 9953). Tesso est un hypocoristique d'origine germanique (K. E. FOERSTEMAN, *Altdeutsche Namenbuch*, 2^e éd., t. I, p. 1416, Bonn, 1900. — O. BRATTÖ, *Nuovi studi di antro-*

nis de Angien, quondam episcopi Leodiensis ⁶⁹⁾, fratris Arnulphi, fratris Marsilii.

Item commemoratio Franconis, militis, dicti Gibon, de Seneffia, pro quo in conventu officium est agendum et hac die debetur conventui pitancia XX solidorum.

Commemoratio pie memorie Reverendi patris nostri domini Johannis Trus ^{a)}, huius ecclesie tricesimi octavi abbatis, qui circa pastorale officium annis plus viginti et uno vigilantissimus extitit, 1580 ^{b)} ⁷⁰⁾.

^{a)} entre le r et le u une lettre grattée. — ^{b)} entre cette mémoire et la suivante une lettre grattée.

ponimia florentina, p. 209, Göteborg, 1953). Un acte de 1223 (Archives départementales du Pas-de-Calais, à Arras, Papiers Rodière, n° 192, p. 103) et la légende d'un sceau (J. ROMAN, *Les dessins de sceaux de la collection Gaignières à la Bibliothèque Nationale*, dans les *Mémoires de la Société des Antiquaires de France*, t. LXIX, 1910, pp. 42-158. — Archives et ms cités, p. 40. — BACKMUND, loc. cit.) permettent d'identifier le nom véritable de cet abbé. Cfr. E. BROUETTE, *Thibaud, septième abbé de Saint-André-au-Bois*, dans le *Bulletin trimestriel de la Soc. acad. des Antiquaires de la Morinie*, t. XVIII, 1952-57, pp. 644-645. Concernant l'abbaye de Saint-André-au-Bois cfr le 11 février.

⁶⁹⁾ Jean d'Enghien, évêque de Tournai (1266-1274), puis évêque de Liège (1274-1281). Il mourut misérablement à Heylisssem pourchassé par son rival Henri de Gueldre. GAMS, pp. 249 et 251; EUBEL, I, 301 et 489; J. DARIS, *Le diocèse de Liège au XIII^e siècle*, pp. 239-254, Liège, 1891; A. LE ROY, dans la *Biographie nationale*, t. X, col. 340-344, Bruxelles, 1888-89; E. DE MOREAU, *Histoire de l'Eglise en Belgique*, t. III, pp. 181-183, Bruxelles, [1945].

⁷⁰⁾ Jean Trusse (Truce, Truys ou Treus), fils de Pierre Trusse, dit Chetissart, et de Marguerite, fut reçu à Bonne-Espérance le 6 juin 1538 (*Liber prof.*, f° 296 v°). — *Catal. relig.*, f° 2 v°). Il devint curé de Gouy le 11 septembre 1555 (E. DELTENRE, *Les curés de Gouy-lez-Piéton*, BSAC, t. XVII, 1948, p. 5). Bénéficiaire de la chapelle de la Bienheureuse Marie-Madeleine à Courcelles depuis le 22 avril 1557 (*Reg. benef.*, p. 59), il fut élu 38^e abbé, puis nommé par le Gouvernement en 1559 (AGR, PEA, reg. 900, f° 225 r°) et confirmé le 21 juillet par l'abbé de Floreffe (Cartul., t. II, f° 327 r°). En 1563, l'humaniste Pierre Philicinus lui dédicâ un poème (cfr *Annales de la Société archéol. de Binche*, t. IX, 1950, pp. 17 et 30). Fait prisonnier par le sire de Valenville, commandant le Français en 1577, il dut payer le 15 décembre 1578 la rançon de 6000 florins (Cartul., t. II, f° 343 v°). Il rentra à Mons après le 12 septembre 1579 et y vécut avec ses religieux pendant onze mois. Il mourut le 25 août 1580 et fut enterré dans l'église Sainte-Waudru. HUGO, I, 364-365; *Gallia christ.*, III, 203-204; E. MAGHE, *Chronicum*, pp. 475-493; BERLIÈRE, I, 405; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 14; BACKMUND, II, 364. Cfr également L. DEVILLERS, *Notice sur le dépôt des Archives de l'Etat à Mons*,

Item commemoratio fratris Theodardi de Blatton, quondam huius ecclesie sacriste eiusdem nominis et cognationis secundi^{a)}, 1603^{b)} ⁷¹⁾).

Item commemoratio fratris Toussani Cyrois, nostri concanonici et pastoris de Familleureux, 1619 ⁷²⁾).

Item fratris Joannis du Rondeau, nostri concanonici nec non pastoris de Thorembasio Sancti Trudonis, qui obiit 1694, aetatibus 51 ^{o)} ⁷³⁾).

a) secundi. — b) entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc. — c) toute cette mémoire, sauf la date et l'âge du défunt, a été retracée ultérieurement, l'encre ayant pâli.

p. 370, Mons, 1872. — Id., *Inventaire analytique de cartulaires et de chartriers*, t. I, pp. CLVII-CLXXIX, 59, 62, 67 et 173, note 1, Mons, 1884. — Id., *Inventaire des archives de la ville de Mons*, t. II, p. 27, Mons, 1882. — Id., *Chartes du chapitre de Sainte-Waudru*, t. IV, pp. 116-118 et 148-149, Bruxelles, 1913. L'abbé Trusse avait assisté au chapitre national tenu à Parc du 15 au 18 février 1572 (E. VALVEKENS, *L'ordre de Prémontré et de concile de Trente. Le chapitre national néerlandais de 1572*, dans les *Analecta Praemonstratensia*, t. VI, 1930, p. 81).

⁷¹⁾ Théobard de Blatton (Deblaton ou de Blaton), né à Thuin, fut reçu à Bonne-Espérance le 12 novembre 1559 (*Liber prof.*, f° 297 r°. — *Catal. relig.*, f° 4 r°). Il devint maître des novices en 1572 (AGR, PEA, reg. 909, f° 170 r°). Il mourut en 1603, le 24 août selon le Livre des professions et des vêtements (f° 293 r°), le 25 août d'après E. MAGHE (*Chronicum*, p. 601).

⁷²⁾ Toussaint Cyrois, né à Marcq en 1547 (AGR, PEA, reg. 909, f° 172 r°), fut reçu à Bonne-Espérance le 13 août 1562 (*Liber prof.*, f° 297 r°. — *Catal. relig.*, f° 3 r°). Il fut nommé curé de Familleureux le 26 octobre 1571 (*Reg. benef.*, p. 71). Le 20 janvier 1598, il devint titulaire du bénéfice de Saint-Nicolas à Sombreffe (*ibid.*, pp. 161 et 220). Il mourut d'une attaque d'apoplexie (*ibid.*, p. 71) le 25 août 1619 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 602).

⁷³⁾ Jean-Baptiste du Rondeau (ou Durondeau), originaire de Mons, fut reçu à Bonne-Espérance le 24 juin 1659 et devint profès avec dispense le 26 décembre 1660 (*Liber prof.*, f° 300 v°. — *Catal. relig.*, f° 7 r°). Le 2 juillet 1671, il était vicaire à Chaumont (E. MAGHE, *Prosecutio*, p. 5). Il devint, en janvier 1672 titulaire des bénéfices de la chapelle de la Bienheureuse Marie Delforme à Chaumont (*Reg. benef.*, p. 52), de Sainte-Catherine à Gentinnes (*ibid.*, p. 91) et de l'oratoire de Saint-Nicolas à Sombreffe (*ibid.*, p. 221). Il était chapelain de Gistoux depuis la même date (*ibid.*, p. 48). Avant 1677, il était chapelain de Sainte-Catherine à Chaumont (*ibid.*, p. 44) et, à une date inconnue mais antérieure à février 1677, bénéficié de Saint-Martin à Sombreffe (*ibid.*, p. 158). Le 28 février 1677, il devint curé de Thorembris-Saint-Trond (*ibid.*, p. 169) et, le 25 février 1681, titulaire du bénéfice de la Bienheureuse Marie-Madeleine en la même paroisse (*ibid.*, p. 176).

G. VII^o Kalendas Septembris

[26 août]

Commemoratio Johannis, Jacobi, Bernardi, laicorum. Item commemoratio Anselmi et Sare, uxoris eius, de Sora super Sambram, pro quibus officium in conventu est sollempniter celebrandum et hac die debetur conventui pitantia XX solidorum, fratris Johannis de Vinea, dicti de Haine, nostri concanonici et sacerdotis ⁷⁴).

Item fratris Philippi Vanderbecken, Sancti Foillani ecclesiae canonici et eiusdem magistri novitiorum, sanctae theologiae lectoris ac demum supprioris, 1676 ⁷⁵).

A. VI^o Kalendas Septembris

[27 août]

Commemoratio domini Radulphi, abbatis Grandi Campi ⁷⁶), fratrums Marsilii et Guidonis, Nicholai.

Item commemoratio domini Johannis, abbatis Premonstratensis ⁷⁷).

⁷⁴) Jean de Vinea (ou de le Vingne) est cité comme portier de l'abbaye dans des actes de 1356 (Cartul., t. II, f^o 162 v^o), de 1362 (*ibid.*, t. II, f^o 166 r^o) et du 28 mars 1364 (*ibid.*, t. XII, f^o 189 r^o).

⁷⁵) On manque de renseignements sur ce religieux, les archives de l'abbaye du Rœulx ayant disparu dans l'incendie des Archives de l'Etat à Mons en mai 1940. Concernant l'abbaye du Rœulx cfr le 3 janvier.

⁷⁶) Raoul, abbé de Grandchamp, inconnu de HUGO (I, 763) et cité sans indication chronologique par la *Gallia christ.* (VIII, 1333) et BACKMUND (II, 554). Cet abbé est commémoré le 26 août à Grimberghe, le 27 août à Braine, Heylissem, Ninove et Prémontré, le 28 août à Arnstein et Silly. Concernant l'abbaye de Grandchamp cfr le 13 janvier.

⁷⁷) Jean de Rocquigny, parfois mis au rang des Bienheureux, docteur de l'université de Paris, 11^e abbé de Clairefontaine de 1245 à 1247 (HUGO, I, 515; *Gallia christ.*, IX, 493; BACKMUND, II, 372), devint 19^e abbé général de Prémontré en 1247 (HUGO, I, 25; *Gallia christ.*, IX, 651; C. TAIÉE, *Prémontré. Histoire de l'abbaye de ce nom*, t. I, p. 112, Paris, 1873; BACKMUND, II, 527). Il fonda le collège des Prémontrés annexé à l'université de Paris (H. DENIFFLE et E. CHATELAIN, *Cartularium universitatis Parisiensis*, t. I, p. 238, Paris, 1889. — J. JAMES, *The college of Premontre in medieval Paris*, dans *Analecta Praemonstratensia*, t. XXVIII, 1952, pp. 137-171). Il mourut le 29 août (HUGO, *loc. cit.*, et *Gallia christ.*, *loc. cit.*) 1269 (d'après une note marginale de l'obituaire de Prémontré). Jean de Rocquigny est commémoré le 25 août à Saint-Jean de La Castelle, le 26 août à Prémontré, le 27 août à Averbode, Floreffe et Tongerlo, le 28 août à Parc, le 29 août à Furnes et le 30 août à Etival (Bibliothèque Nationale, ms latin, nouv. acquis., n^o 298). Concernant l'abbaye de Grandchamp cfr le 16 mars.

Item commemoratio nobilis viri Johannis Bovina, quondam ^{a)} baillivi huius ecclesie ac uxorum, amicorum et benefactorum suorum, pro quibus speciale servitium est agendum ; dedit enim nobis in duabus partibus redditum septuaginta solidorum et ecclesie quadraginta libras numeratas ad caeteros usus ipsius exponendas, 1510 ^{b)} ⁷⁸⁾.

B. V^o Kalendas Septembris

[28 août]

Commemoratio fratris Gerardi, diaconi. Et Engranni, canonici. Gaufridi et Egidii, laicorum, Godefridi, conversi.

Item commemoratio fratris Ghisleni Legault quondam huius ecclesie prioris et pastoris in Erquelinnen, 1618 ⁷⁹⁾.

^{a)} après ce mot le mot huius gratté. — ^{b)} entre les chiffres 5 et 1 un chiffre gratté.

⁷⁸⁾ Jean Bouveau, prévôt de la ville de Binche et bailli de ses fiefs. La première mention de sa charge date de 1474 (T. LEJEUNE, *Histoire de la ville de Binche*, dans les *Mémoires et publications de la Société des sciences, des arts et des lettres du Hainaut*, 4^e série, t. VIII, 1884, p. 23). Il était encore en charge en 1485 (E. MATTHIEU, *Liste des prévôts de Binche*, p. 4, Binche, 1899). L'obit fondé par lui à Bonne-Espérance date du 4 février 1510 (v. st.) (Cartul., t. XIII, f^o 316 v^o). La sépulture de Jean Bouveau en la chapelle du cimetière de Binche est signalée par E. DERBAIX, *Les monuments de la ville de Binche*, p. 43, Bruxelles, 1920. — F. HACHEZ, *Epitaphes et armoiries recueillies dans les églises du Hainaut*, ACAM, t. XXIII, 1890-92, p. 197. — C. J. VOS, *La danse macabre et la fleur de la mort à la chapelle du cimetière de Binche*, dans le *Bulletin de Soc. histor. et littér. de Tournai*, t. XIV, 1870, pp. 78-86. L'année 1540 proposée comme étant celle de la mort de Jean Bouveau par F. HACHEZ (*loc. cit.*) et E. MATTHIEU (*loc. cit.*) paraît une mauvaise lecture : l'épithaphe porte le date du 27 août 1510. Erreur également de la part de L. MAHY, *Les prévôts et la prévôté de Binche*, dans les *Annales de la Société archéologique de Binche*, t. V, 1930, pp. 2-3 qui parle du 22 avril 1510. Sur les armoiries du défunt cfr L. MAHY, *loc. cit.* et J.-T. DE RAADT, *Sceaux armoriés de Binche*, ACAM, t. XXVIII, 1898, p. 90.

⁷⁹⁾ Ghislain Legault (Legaultx ou Degault) fit profession à Bonne-Espérance le 1^{er} mai 1588 (*Liber prof.*, f^o 297 r^o. — *Catal. relig.*, f^o 3 v^o). Le 27 septembre 1595, il apparaît en qualité de prieur conventuel (Cartul., t. XV, f^o 193 r^o). Il devint prieur de l'oratoire de Saint-Jean-Baptiste le 15 avril 1601 (*Reg. benef.*, p. 205), puis fut nommé curé d'Erquelinnes le 25 mars 1604 (*ibid.*, p. 60). Quelques jours plus tard, le 14 avril, il fut titulaire du bénéfice de Saint-Martin à Sombrefe (*ibid.*, p. 158). En 1607, on le voit encore prieur à Bonne-Espérance (AGR, PEA, reg. 921, f^o 294 r^o). Le 2 décembre de la même année, il obtint le bénéfice de Saint-Nicolas à Sombrefe (*Reg. benef.*, p. 220).

C. III^e Kalendas Septembris

[29 août]

Commemoratio illustris viri domini Guillermi de Haynonia, Cameracensis episcopi, et etiam fratris nostri ad succurendum ⁸⁰).

Item commemoratio domini Johannis de Barbenchon, condam huius ecclesie abbatiss ⁸¹).

Sororum Ermengardis et fratris Galcheri.

Item commemoratio domine Marie de Ruimont ^a), condam domine de Wattegniez et de Hachin, condam uxoris nobilis domini Johannis de Grez, pro qua solempne servicium est agendum in conventu. Ipse enim ^b) dominus Johannes ^c) in venditione nostre domus de Binch sibi sueque uxori retinuit per certam pactionem qua eorum obitus temporibus et diebus sui transitus in nostra ecclesia fieret, dictam domum nobis conferens ^d) ⁸²).

^a) la dernière lettre est douteuse. — ^b) suit un grattage d'une ou deux lettres. — ^c) Johannis. — ^d) toute cette mémoire est écrite sur une autre entièrement grattée et plus longue de sept lignes.

⁸⁰) Guillaume d'Avesnes, évêque de Cambrai (1286-1296). GAMS, p. 526 (qui donne les années 1292 à 1296); EUBEL, I, 160; *Gallia christ.*, III, 39; A. J. G. LE GLAY, *Cameracum christianum*, p. 46, Lille, 1849; H. LANCELIN, *Histoire du diocèse de Cambrai*, pp. 35-36, Valenciennes, 1946.

⁸¹) Jean de Barbençon, 25^e abbé de Bonne-Espérance. D'après E. MAGHE (*Chronicum*, p. 304), son supérieurat commença en 1334 ou le 4 février 1335. Mais selon BERLIÈRE (I, 401), il apparaît déjà le 29 novembre 1333. HUGO, I, 362; *Gallia christ.*, III, 202; VAN WAEFELGHEM, *Liste chron.*, XIII, 12; BACKMUND, II, 364. Sur la participation de cet abbé à l'accord de 1336 conclu entre Guillaume I^{er}, comte de Hainaut et de Hollande, et les religieux des monastères des ordres de Saint-Augustin, de Saint-Benoît, de Cîteaux et de Prémontré, fixant à mille six cents le nombre de journées de corvée de charroi dues au comte cfr H. LAURENT, *Actes et documents anciens intéressant la Belgique conservés aux Archives de l'Etat à Vienne*, p. 115, Bruxelles, 1933.

⁸²) Jean de Grez est cité dans un acte du 24 juillet 1353 (L. DEVILLERS, *Chartes du chapitre de Sainte-Waudru*, t. II, p. 319, Bruxelles, 1903) et dans un autre de 1380 (E. MAGHE, *Chronicum*, p. 339). Sur les armes de la famille de Grez cfr A. DE BEHAULT DE DORNON, *Le tournoi de Mons de 1310*, ACAM, t. XXXVIII, 1909, pp. 136-137. Concernant leurs seigneuries et château voir J. TARLIER et A. WAUTERS, *Géographie et histoire des communes belges. Canton de Wavre*, pp. 233-239, Bruxelles, 1864.

D. III^o Kalendas Septembris

[30 août]

Commemoratio dominorum abbatum Richardi ⁸³⁾ et Henrici ⁸⁴⁾ fratris Theobaldi, sacerdotis ⁸⁵⁾, fratris Johannis ^{a)}, subdiaconi, fratrum Bernefridi et Egidii et sororis Yde.

Item commemoratio Johannis dicti Ferant, de Mariscolis, et Mathildis, eius uxoris, nec non et omnium liberorum suorum specialiter fratris Petri, concanonici, Yolendis, Agnetis, Johannis et Jacobi, pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debetur conventui pitancia XL solidorum, fratris Johannis de Marche, conversi ^{b)}.

Item commemoratio fratris Johannis Sancti Venantii, huius ecclesie concanonici et sacerdotis et condam curati de Genetin ^{c)} ⁸⁶⁾.

Item commemoratio fratris Ursmari Le Cigne, nostri concano-

^{a)} suit un grattage affectant environ huit lettres. — ^{b)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc. — ^{c)} même remarque.

⁸³⁾ Richard, 1^{er} abbé de Pont-à-Mousson (1126-1153). HUGO, II, 201; *Gallia christ.*, XIII, 1128; VAN DER STERRE, *Hagiologium norbertinum*, p. 65, Anvers, 1625; BACKMUND, III, 95. Cet abbé est commémoré ce même jour, 30 août, à Braine, Floreffe, Heylissem, Parc et Prémontré. Pont-à-Mousson, abbaye O. Praem. (France, départ. de la Meurthe-et-Moselle, circ. de Lorraine, filiale de Riéval), fut fondée en 1126 par Simon, duc de Lorraine, et transférée à Pont-à-Mousson au XVII^e siècle par le célèbre abbé Lairuelz.

⁸⁴⁾ Henri, 1^{er} abbé de Valséry (1124-26, résigna en 1153, mourut en 1155). HUGO, II, 1039 (avec les dates erronées de 1121 comme début de sa prélature et de 1153 comme celle de sa mort); *Gallia christ.*, IX, 486; BACKMUND, II, 538. Il est commémoré à Saint-Jean de La Castelle le 27 août, à Averbode, Heylissem et La Chapelle-aux-Planches le 28 août, à Prémontré le 30 août. Valséry, abbaye O. Praem. (France, départ. de l'Aisne, circ. de France, filiale de Prémontré), fut fondée entre 1124 et 1126 à Viviers par Hugues le Blanc, seigneur de La Ferté, et Lisiard de Crépy, évêque de Soissons. En 1153, la fondation fut transférée à Valséry.

⁸⁵⁾ Sans doute le même personnage que le *Theobaldus, sacerdos de Bona Spe* commémoré à la même date à Prémontré dans la couche d'écriture du XIII^e siècle.

⁸⁶⁾ Jean de Saint-Venant, né à Binche, vêtu à Bonne-Espérance le 27 avril 1486 (*Liber prof.*, f^o 296 r^o), fut nommé curé de Gentinnes en février 1506 (*Reg. benef.*, p. 81). En 1524, 1528 et 1531, il est signalé comme recteur de l'autel Saint-Martin à Sombreffe (Cartul., t. X, f^{os} 162 r^o et v^o et 163 v^o). Selon E. MAGHE (*Chronicum*, p. 598), il mourut en 1532.

nici ac pastoris ecclesie de Morlanwez, obiit anno 1604, obiit idibus septembris ^{a)} ⁸⁷⁾).

E. II^o Kalendas Septembris

[31 août]

Commemoratio domini Warneri, abbatis ⁸⁸⁾, fratris Ingelberti et Hugonis.

Item commemoratio magistri Egidii Bonisson, Johannes dicte Deleporte, Marie de Le Sewe, Johannes dicti Springot et Johannes dicti Morial, pelliparii. pro quibus officium in conventu est agendum et hac die debentur conventui XXX solidi ad pitanciam ^{b)}).

Item commemoratio fratris Guillelmi de Barbenchon, huius ecclesie concanonicali et sacerdotis et condam curati de Thorembasio Sancti Trudonis, 1465 ^{c)} ⁸⁹⁾).

^{a)} notation marginale due à une main postérieure. — ^{b)} entre cette mémoire et la suivante une ligne en blanc. — ^{c)} même remarque.

⁸⁷⁾ Ursmer Le Cygne (Le Cigne ou Le Singe) vêtu le 24 juillet 1565 (*Liber prof.*, f^o 297 r^o. — AGR, PEA, reg. 909, f^o 173 v^o) ou en 1568 (*Catal. relig.*), devint titulaire du bénéfice de Saint-Jean-Baptiste à Sombreffe le 9 juillet 1578 (*Reg. benef.*, p. 162) et puis, le 13 septembre de la même année, curé de Morlanwelz (*ibid.*, p. 123). En 1590, il fut nommé chapelain de Saint-André-au-Béguinage à Morlanwelz (E. ROLAND, *La chapelle de Saint-André-au-Béguinage de Morlanwelz*, BSAC, t. XVI, 1947, p. 5), puis, le 17 juillet 1599, prieur de l'oratoire Saint-Laurent à Ansuelles (*Reg. benef.*, pp. 199-200. — Archives de l'Etat à Mons, *Archives locales*, Ansuelles, c. 26). Vers la même époque, il devint chapelain de Bellecourt à Morlanwelz (*Reg. benef.*, p. 133). Selon E. MAGHE (*Chronicum*, p. 601), il mourut le 1^{er} septembre 1604. D'après le même auteur (p. 497), Ursmer Le Cygne fut emmené en captivité par les Gueux en 1583 et ne fut relâché que contre rançon.

⁸⁸⁾ Peut-être Garnier, 6^e abbé de Pont-à-Mousson (1181-1183). HUGO, II, 202; *Gallia christ.*, XIII, 1128; BACKMUND, III, 95. Cet abbé est commémoré à Pont-à-Mousson (*Gallia christ.*, loc. cit.) et à Saint-Marien d'Auxerre (*ibid.*, loc. cit.) le 29 août, à Grimberghe le 30 août et à Ninove le 1^{er} septembre. A noter cependant que la mémoire de Garnier, 8^e abbé de L'Etanche (1240) est célébrée à Saint-Paul de Verdun le 31 août et à La Chapelle-aux-Planches le 1^{er} septembre. Il est difficile d'opter entre ces deux prélats. L'Etanche, abbaye O. Praem. (France, départ. de la Meuse, circ. de Lorraine, filiale de Belval), aurait été, suivant la tradition, fondée vers 1144 par Adalbéron de Chiny, Bertrand Le Loup et Albert, sire de Faverolles. Concernant l'abbaye de Pont-à-Mousson cfr le 30 août.

⁸⁹⁾ Guillaume de Barbençon est cité comme curé de Thorembais-Saint-Trond dans un acte du 15 janvier 1453 (v. st.) (Cartul., t. V, p. 290). Le frère Descrolière lui succéda le 7 septembre 1468 (*Reg. benef.*, p. 168). On peut donc hésiter sur l'année de sa mort.

Commemoratio fratris Johannis de Lescaille, huius ecclesie canonici et sacerdotis, condam prepositi necnon curati de Anderlues^a), ipse enim multa bona ecclesie nostre contulit, pro quo officium in conventu est agendum [M. IIII^c IIII^{xx} XI. 1491]^b)⁹⁰).

Emile BROUETTE.

(A suivre)

^a) la suite de cette mémoire appartient à une main postérieure. — ^b) addition due à une main postérieure.

⁹⁰) Jean de Lescaille (L'Escaille ou delle Escailhe), fils de Jean de Lescaille, bourgeois de Binche, et d'Anne, sa femme (Cartul., t. VIII, f° 135 r°), fut titulaire du bénéfice de la chapelle Saint-Jean-Baptiste à Seneffe depuis le 4 mai 1469 (Reg. benef., p. 149). Il devint curé d'Anderlues le 11 juin 1470 (*ibid.*, p. 29). En 1473, 1477, 1478 et 1483, il apparaît comme prévôt et procureur de son abbaye (Cartul., t. IV, f° 154 r°; t. VII, f° 265 r°; t. XII, f° 129 v°; t. XIII, f° 318 v°; t. XVIII, f° 179 v°). Sur sa famille cfr G. MAIGRET DE PRICHES, *Les de Priches dans l'ancien comté de Hainaut (1295-1710)*, p. 38, Mons, 1950. BERLIÈRE (I, 403) signale l'anniversaire qu'il fonda pour Pierre des Fossés (cfr le 12 août). Selon E. MAGHE (*Chronicum*, p. 596), il faut placer son décès au 31 août 1483, mais c'est sans doute une erreur, car une mention du Cartulaire de Bonne-Espérance (t. X, f° 374 r°) le signale en 1491 comme recteur de la chapelle Saint-Jean-Baptiste.